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破除個人偏見
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我觀一性平等 本質 改變思惟

視怨親皆平等 好惡 改變認知

恒為說法平等 習慣 改變習慣

如為一多平等 數量 改變價值觀

常演久近平等 時間 改變時間觀



開示我觀一切普
皆平等，冤親平
等，說法平等，
一多平等，久近
平等，深入體解



平等，這是佛陀他對一切眾生皆為平等，就是有
這個平等心，所以能這一大事因緣在人間展開。
佛陀無始以來，生生世世難道不就是為這種一大
事因緣，要讓大家知道人人本具佛性，人人與佛
平等。眾生就是因為不平等，所以心起了很多怨
嫌、煩惱等等，造作很多人間悲慘、苦難的事情
。若眾生能夠透徹平等的道理，人與人之間互相
尊重，彼此感恩，平等的愛，這樣人間不就是淨
土嗎？佛陀在努力，努力要讓人人能夠心平等，
所以他用很長的時間來來回回，無非就是為這件
事情。



所以佛陀這樣說，「我觀一性平等」，佛陀覺悟
那剎那間，「奇哉奇哉！大地眾生皆有如來智性
。」這是佛陀成佛所體悟，從他的口中說出來，
脫口而出，這句，第一句話。就是眾生人人本具
佛性，只是因一念無明。這一念無明，所以讓我
們生生死死、死死生生，無有了期。不斷複製煩
惱、不斷沈淪，苦不堪。所以人人與佛同等，卻
是一念之間沈淪在五道四生之中，所以佛陀要我
們能夠透徹了解。人人一性，就是佛性，佛性平
等，這是佛陀看待眾生他的智慧，他的覺悟體性
，智慧大海來看待眾生。



他「視怨親皆平等」，佛陀他對眾生都平等，那
怕是冤家，或者是至親，他一視同仁，同樣平等
。寬恕眾生，教育我們好好彼此寬恕。自古以來
，這種心態不平等，不平衡，或者是怨、嫉、妒
，這種對人有怨、有嫉、有妒，有妒這種的心，
那就容易造作對人的殺傷。不論是殺或是傷害，
就造成了冤。這種冤仇，就累累綿綿，這輩子報
不到，下輩子來報。這實在是解不開的因緣果報
，所以有這冤或者是親，冤親債主就是這樣一直
纏下去。





像這樣，過了之後，結果這位殺人的主犯就是判
八年多，他的舅子判七年多，朋友則是判幾個月
，就在監獄之中。這對父母，被殺害者的父母去
探監，不埋怨，還是用很多道理輔導他，這樣心
平氣和，表達會原諒他，但是在監獄中要好好懺
悔，這絕對是不對的行為。過了之後，在監獄裡
這位受刑人就寫了一封信出來，這對父母看到這
封信，覺得人如果有懺悔就可以了，把他當作兒
子一樣，也常常去探監。



這就是平等，冤親平等，「冤可解，不可結」，
把這親仇，殺子之仇，能很快就這樣撫平，這就
是有一顆寬闊的心，知道道理，將心比心。對方
母親的心，自己失去孩子的心，孩子死就已經死
了，雖然絕望，但是恢復這一分心痛，還是人人
同情。殺人者的母親，這一念心就是跟那位失去
孩子的心一樣，卻多了一分抬不起頭的罪惡感。
所以這位母親與對方這位母親，就開始有這分互
相膚慰、彼此鼓勵。



我覺得，過去經典有很多感人、覺悟的故事。卻
是在我們現代，這個世代中還是有這樣，這樣的
大根器，有辦法將道理入心來，能怨親平等，這
實在很不簡單。所以道理，道理古今是一，道理
是一條大道理，這條道理若能實行那叫做覺悟，
這是體悟道理的真諦。所以，這就是佛陀來人間
所要講的法，所以「恆為說法平等」。佛陀時時
在人間就是要講這道理，讓大家能身體力行，用
愛鋪路，讓它很平坦，人人願意走進來。



走進了這條菩提大直道，這樣人人能夠互相相通
，在這平等，一性平等的道理。「如為一多平等
」，佛陀對一個人也同樣說大法，對很多人也同
樣說平等大法，就是一乘實相的真理。對一個人
是這樣說，對很多人同樣也是這樣說。所以「常
演久近平等」，常常演說，引述過去無量數劫，
很久很久以前的道理，因緣、本生，未曾有法等
等，這是佛陀講過去，也為我們講那個時候的未
來。佛陀在世，那就是在那個時候說的法，說過
去，說現在，延續到未來。



佛陀的法還是在人間，我們現在受用，我們接受佛法
，我們也是在身體力行中。所要力行的就是平坦大道
路，那就是一乘平等，所以我們要好好用心在這平等
法。諸佛菩薩對一切眾生生慈悲、憐憫，普遍平等，
這是佛心。一切眾生就當得佛的智慧，所以這樣也是
平等。我們現在跟二千多年前的佛弟子，所受的法應
該也是都平等。因為佛陀他愛的法，這種大愛無私，
在那時候說，就這樣一直流傳到現在。同樣的，我們
能接受，沒有減少，不願意接受的，只是看經典也無
法增加。看經典，要自己接受，要身體力行，否則千
經萬卷讓你唸再多，法沒入心，不能實行，其實也沒
有用。所以我們學法，要用在生活中。





















所以佛陀「恆為一切，平等說法」，就是說平等
法，「常為一切平等心說無相法」。佛陀來人間
，無非就是為眾生來鋪平我們的心路，因為我們
的心路就是坎坷不平，我們自己很多事情都是自
障礙，自己障礙自己。就如我們自己地球自轉，
日月在虛空，光明是永恆的，看我們自己的心是
不是要轉向光明，或者是轉向黑暗？這要看我們
自己，我們自己是不是有這個大根器來接受大法
呢？佛陀既然法雨普降了，我們的心地，到底我
們耕耘多大片？



我們若大片的心地，發大心，自然你這一大片的
土地通通都受潤。你若不肯好好耕耘，就只是開
闢這一小塊而已，那就是這一片小心地，就是受
這樣一點點的法。「一切唯心造」，法，一切都
平等，不要有怨親的分別。我們若有怨親心，也
有嫉妒心，自己又不肯修行，還要嫉妒別人，若
這樣，造業障礙很大。自己障礙，障礙他人，障
礙他人，自己重障礙。所以我們要時時多用心啊
！
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